
家庭議會  

第七次會議紀要  

 

日期：  二零零九年九月二十四日 (星期四 ) 

時間：  下午三時正  

地點：  中區政府合署西座會議室 (1220 室 ) 

 

出席者：  

 

官方委員  

唐英年先生   政務司司長 (主席 ) 

曾德成先生   民政事務局局長  

張建忠先生   勞工及福利局局長  

葉曾翠卿女士   教育局副秘書長 (3)(代表教育局局長出席 ) 

李明堃教授   中央政策組顧問 (2)(代表中央政策組首席顧問出席 ) 

 

當然委員  

高靜芝女士   婦女事務委員會主席  

梁智鴻醫生   安老事務委員會主席  

陳振彬先生   青年事務委員會主席  

 

非官方委員  

1. 周融先生  

2. 黎鳳儀女士  

3. 李維榕博士  

4. 梁國權先生  

5. 梁魏懋賢女士  

6. 孔美琪博士  

7. 關何少芳女士  

8. 彭敬慈博士  

9. 杜子瑩女士  

10. 黃重光醫生  

11. 黃寶財教授  
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12. 王英偉先生  

 

因事缺席者：  

周轉香女士  

石丹理教授  

 

秘書：  

周錦玉女士   民政事務局首席助理秘書長 (公民事務 )2 

 

列席者：  

雷潔玉女士   民政事務局副秘書長 (1) 

黃碧兒女士   禁毒專員 (議程項目 2 列席者 )  

麥駱雪玲女士   食物及衞生局副秘書長 (衞生 )1(議程項目 3 列席者 )  

葉海鷹先生   署理首席助理秘書長 (衞生 )2(議程項目 3 列席者 )  

楊諦崗醫生   醫院管理局署理總行政經理 (聯網運作 )(議程項目  3

列席者 ) 

沈鳳君女士   政務司司長政務助理  

呂惠蘭女士   民政事務局助理秘書長 (特別職務 )2 

麥子濘女士   民政事務局助理秘書長 (2)1 

劉卓鈞先生   民政事務局助理秘書長 (2)3 

白綺萍女士   民政事務局高級行政主任 (2) 

 

 

開會辭  

 

 主席歡迎與會者出席家庭議會第七次會議。  

 

議程項目 1  —  通過家庭議會第六次會議紀要  

 

2. 家庭議會第六次會議紀要無須修訂，獲得通過。  

 

議程項目 2  —  香 港 青 少 年 吸 毒 問 題 (家 庭 議 會 第 4/2009 號 及 第

5/2009 號文件 ) 
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3. 應主席邀請，禁毒專員向委員簡報本港的青少年吸毒問題以及大

埔區校園驗毒試行計劃準備工作的進展。對於沒有吸毒的大多數學

生，驗毒計劃有助他們加強決心，繼續遠離毒品，並有助驅使吸毒的

學生戒毒及尋求協助。由於計劃的主要目的是預防學生吸毒以及為學

生提供支援，而並非調查毒品罪行，學生的私隱會得到更大保障。在

計劃下取得的學生個人資料，不會提供予警方採取跟進行動。  

 

4. 教育局副秘書長 (3)補充說，學校會同時向學生及家長徵求事前

的書面同意，不論學生年齡。如有疑問，教師會向學生和家長解釋計

劃詳情。然而，學生如因各種原因 (例如生病 )而不欲參加驗毒計劃，

他們的意願會獲得尊重。  

 

5. 就禁毒專員就校園驗毒試行計劃所作的簡介，委員提出以下意

見：  

 

 (a) 委員備悉在政府與各持份者的合作和共同努力下，禁毒工作

已有成果，足見社會決心打擊青少年吸毒問題。各方須持續

致力禁毒工作，以維持工作的動力；  

   

 (b) 委員備悉在計劃下取得的學生個人資料不提供予警方採取

跟進行動的好處，並備悉參加者名單將會保密，只有必須知

情的人士方能查閱；  

 

 (c) 委員認為，儘管需要尊重學生的意願，但學生不論是否同意

參加驗毒計劃，也須知會家長，確保學生不會沒有與家長商

量便不參加計劃；  

 

 (d) 社工等專業人士可向學生提供輔導，協助學生遠離毒品，因

此他們的參與非常重要；而家長、教師和警方等持份者通力

合作，對促使計劃成功，也同樣重要；  

 

 (e) 除了校園驗毒外，要對抗青少年吸毒問題，及早預防的措施

不可或缺。為此，應該加強宣揚正確的人生觀及家庭價值
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觀；而家庭議會可考慮一些方法，以做到例如：進一步促進

跨代溝通以及不同家庭及持份者分享經驗，加強對家長、家

庭與青少年的支援，以及向家庭灌輸正確價值觀以拒絕毒

品；  

 

 (f) 為確保校園驗毒試行計劃能夠取得成效以及發揮最佳作

用，長遠而言，當局可考慮長期進行計劃，以及在其他地區

進行校園驗毒計劃，以加強抗毒信息，以及避免公眾誤以為

計劃只是一次過的行動。  

 

6. 主席感謝委員提出寶貴意見，總結說政府當局會繼續加強禁毒工

作，維持工作的動力。  

 

議程項目 3  —  內地與香港特區家庭事宜 (家庭議會第 6/2009 號文件 ) 

 

7. 食物及衞生局副秘書長 (衞生 )1向委員簡介香港居民的內地配偶

使用產科服務的安排。  

 

8. 委員備悉產科服務安排的目標，是為確保本地孕婦能優先獲得妥

善的產科服務，並控制來港分娩的非本地孕婦的數目，把人數維持在

本港醫療體系可應付的水平，以及防止非本地孕婦不顧危險，在臨盆

前一刻才經急症室緊急入院分娩。  

 

9. 委員知道，從家庭的角度考慮，一些關注團體和社會上有些界

別，或會期望政府考慮為丈夫是香港居民的非本地孕婦提供“特殊”

待遇，例如設立“兩層”的產科服務收費架構，向配偶是香港居民的

非本地孕婦以及配偶並非香港居民的非本地孕婦收取不同費用。  

 

10. 委員備悉在現行政策下，所有非本地孕婦 (包括配偶是香港居民

的雙程證持有人 )都不符合資格使用獲公帑大額資助的公營產科服

務。他們認同有需要在“家庭”角度與現行政策目標和考慮因素之間

取得平衡。他們在衡量所有因素後，普遍支持基本原則，就是考慮到

公共資源有限，香港居民應獲得妥善和足夠的產科服務，以及在現行

醫療政策下，只有香港居民才符合資格使用獲公帑大額資助的公營醫
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療服務，包括產科服務。  

 

11. 委員備悉，分隔內地與香港兩地的配偶的單程證申請資格在二零

零九年進一步放寬，輪候時間由二零零五年時的五年縮短至四年。此

外，自二零零一年起，長期分隔兩地的配偶的分額剩餘名額，已分配

給分隔時間較短的配偶及其同行子女。委員認為，考慮因素不應只局

限於申請資格的問題，同時也要顧及這些家庭的福祉及長遠需要。為

此，委員明白堅守現行政策目標，設立“防火牆”或“門檻”等適當

限制，以維護香港居民的利益，是非常重要。委員認為，在顧及公共

資源運用以及對公共服務的影響，並在無損社會服務的長遠持續發展

的情況下，當局在考慮人口政策時，可繼續留意內地與香港特區家庭

的支援服務以及這些家庭的需要。  

 

12. 主席感謝委員提出意見，並總結有需要在眾多考慮因素中取得平

衡，以及確保社會服務能夠全面而長遠地持續推行。關於這點，現時

非本地婦女的產科服務安排行之有效，現階段無需檢討。  

 

議程項目 4 — 開心家庭運動 

 

13. 委員備悉擬於來年為加強推廣家庭核心價值而推展的宣傳活動。 

 

議程項目 5 — 其他事項 

 

14. 議事完畢，會議於下午四時三十分結束。  

 

議程項目 6 — 下次會議日期 

 

15. 下次會議將於二零零九年十二月十七日 (星期四 )下午三時在同

一地點舉行。  

 

家庭議會秘書處  

二零零九年十一月  


